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““管道正在抢修管道正在抢修，，社区在帮大伙儿盯着呢社区在帮大伙儿盯着呢，，请大请大
家放心家放心！！””李腾提着大喇叭在神龙自成小区里喊李腾提着大喇叭在神龙自成小区里喊
话话。。紧接着水车开进了社区紧接着水车开进了社区，，本来有些焦躁的居民本来有些焦躁的居民
情绪平静下来情绪平静下来，，回家拿盆拎桶回家拿盆拎桶，，排队接水排队接水。。

高考前一天高考前一天，，神龙近邻便民服务站党支部书神龙近邻便民服务站党支部书
记记、、站长李腾紧急处理了一起小区停水事件站长李腾紧急处理了一起小区停水事件。。管道管道
堵塞导致停水堵塞导致停水，，漏点直到后半夜漏点直到后半夜22点才找到点才找到。。

经历喧嚣后的深夜格外安静经历喧嚣后的深夜格外安静，，在设备房里在设备房里，，物物
业经理跟李腾交了心业经理跟李腾交了心：：““兄弟兄弟，，谢谢你谢谢你。。””他向李腾倾他向李腾倾
诉诉，，以往停水他的手机都会被打爆以往停水他的手机都会被打爆，，还有居民上来还有居民上来
就骂就骂。。““今天你们来替我们作了解释今天你们来替我们作了解释，，看我这手机多看我这手机多
消停消停，，可以专心搞维修了可以专心搞维修了。。””

物业经理一物业经理一番感慨反映的正是这里基层问题的番感慨反映的正是这里基层问题的
痛点痛点，，也是李腾正在努力解决的主要问题也是李腾正在努力解决的主要问题。。这事儿这事儿
说来话长说来话长。。李腾负责辖区包括神龙辛屯李腾负责辖区包括神龙辛屯、、神龙金桥神龙金桥、、
一世情园等一世情园等““神龙神龙””系列的系列的88个小区个小区1010个院个院，，都是二都是二
三十年楼龄的老旧小区三十年楼龄的老旧小区，，基础设施薄弱基础设施薄弱、、年久失修年久失修，，
没有居委会管理没有居委会管理。。这里与亦庄新城仅一桥之隔这里与亦庄新城仅一桥之隔。。每每

万人里有七八千都是租户万人里有七八千都是租户，，邻里黏性不够邻里黏性不够，，怕没人怕没人
管管，，又怕一管就要钱又怕一管就要钱。。物业费低物业费低，，缴纳率也低缴纳率也低，，物业物业
与居民之间缺乏中间人调和与居民之间缺乏中间人调和，，长期关系不和长期关系不和。。

20222022年年，，马驹桥镇创新基层管理模式马驹桥镇创新基层管理模式，，成立服成立服
务站务站，，李腾成了马驹桥镇最年轻的李腾成了马驹桥镇最年轻的““9090后后””书记书记。。““初初
来乍到来乍到，，就得以事服人就得以事服人。。””自服务站年初揭牌以来自服务站年初揭牌以来，，
李腾一心扑到工作上李腾一心扑到工作上，，这次停水危机处理不仅换来这次停水危机处理不仅换来
了居民的好评了居民的好评，，物业也看到了他的诚意物业也看到了他的诚意：：““服务站服务站1111
个人全来了个人全来了？？行行，，干活儿不含糊干活儿不含糊。。””

李腾深知李腾深知，，社区工作琐碎社区工作琐碎，，党员就要冲到前头党员就要冲到前头，，
起到先锋模范作用起到先锋模范作用。。就在处理停水的前一天就在处理停水的前一天，，李腾李腾
刚协助另一物业完成创城整改任务刚协助另一物业完成创城整改任务。。

事情不大事情不大，，神龙金桥小区一住户的杂物堆在了神龙金桥小区一住户的杂物堆在了
窗户根窗户根，，不利于消防安全不利于消防安全，，也不美观也不美观，，可是物业上门可是物业上门
却吃了闭门羹却吃了闭门羹。。李腾亲自拜访说动了住户李腾亲自拜访说动了住户，，当天他当天他
就带着站里就带着站里1111人人，，加上物业加上物业66人人，，用了整整用了整整33个小时个小时
清理出来清理出来。。““我们团队中有我们团队中有 44名党员名党员，，都冲在前头都冲在前头。。
党员就要在关键时候顶得上去党员就要在关键时候顶得上去，，还能发挥作用还能发挥作用。。””齐齐

心协力把这事办成心协力把这事办成，，也给了物业很大鼓励也给了物业很大鼓励，，““李书李书
记记，，你来了确实不一样了你来了确实不一样了。。””物业经理说物业经理说。。

不一样不一样，，或许和李腾从事或许和李腾从事 55年年““接诉即办接诉即办””工作工作
有关有关。。时任宏仁社区副主任的李腾经手的时任宏仁社区副主任的李腾经手的1234512345投投
诉件有几千条诉件有几千条，，曾获通州区曾获通州区““接诉即办接诉即办””优秀办件员优秀办件员
称号称号，，作为作为 88个宣讲人之一在全区传授经验个宣讲人之一在全区传授经验。。在宏在宏
仁社区仁社区，，他和诉求人处成了朋友他和诉求人处成了朋友，，社区社区14531453户户，，他加他加
了了 11001100多户的微信多户的微信，，发展了发展了 110110名志愿者名志愿者，，通过高通过高
频高效处理事件和组织活动频高效处理事件和组织活动，，投诉件断崖式下跌投诉件断崖式下跌，，
也通过未诉先办奠定了扎实的群众基础也通过未诉先办奠定了扎实的群众基础。。

和李腾一起和李腾一起““创业创业””的小伙伴平均年龄不到的小伙伴平均年龄不到 3030
岁岁，，个个满怀激情个个满怀激情。。服务站成立不久服务站成立不久，，但办公室里但办公室里
已经布置好了马桥的已经布置好了马桥的““近邻客厅近邻客厅””，，倾听居民诉求倾听居民诉求。。

““忙过这阵忙过这阵，，我们打算布置一下党员之家我们打算布置一下党员之家，，要求社工要求社工
都以党员标准严格要求自己都以党员标准严格要求自己。。””李腾说李腾说，，““这是咱老这是咱老
百姓的家百姓的家，，是家就想找到归属感是家就想找到归属感，，有当家人有当家人，，我们就我们就
要做好为人民服务的当家人要做好为人民服务的当家人，，帮大家办好帮大家办好‘‘家里事家里事
儿儿’’。。””他坚信他坚信““你的真诚能被看见你的真诚能被看见””。。

三峡国际党建部副主任刘兰波：

从党务小白到行家里手的创新之路
本报记者 柴福娟

““虽然已经过了虽然已经过了2121年年，，但我至今还清晰地但我至今还清晰地
记得大声说出记得大声说出‘‘对党忠诚对党忠诚，，积极工作积极工作，，为共产主为共产主
义奋斗终身义奋斗终身’’誓词时的激动心情誓词时的激动心情。。””刘兰波回忆刘兰波回忆
起入党誓词的话语掷地有声起入党誓词的话语掷地有声。。

从事党务工作已经从事党务工作已经 77 年有余的刘兰波是年有余的刘兰波是
三峡国际党建部副主任三峡国际党建部副主任，，也是三峡集团的优秀也是三峡集团的优秀
党务工作者党务工作者。。这几天这几天，，三峡国际新一期的星火三峡国际新一期的星火
培训班项目准备启动培训班项目准备启动，，刘兰波正忙着实地走访刘兰波正忙着实地走访
调研调研，，撰写活动方案撰写活动方案。。他的工作日记上他的工作日记上，，一项一项
项工作计划已经排到了项工作计划已经排到了99月份月份。。

20212021 年年，，三峡集团三峡集团 2424 家二三级子企业工家二三级子企业工
商注册和纳税在副中心实现商注册和纳税在副中心实现““双落地双落地””，，刘兰波刘兰波
的办公地也转战到了副中心的办公地也转战到了副中心。。新环境新环境、、新发新发
展展，，好琢磨的刘兰波也在不断创新工作方式好琢磨的刘兰波也在不断创新工作方式，，
比如他一直在推动三峡国际各级党组织聚焦比如他一直在推动三峡国际各级党组织聚焦
提高企业效益提高企业效益、、增强企业竞争力增强企业竞争力、、实现国有资实现国有资
产保值增值等中心工作产保值增值等中心工作。。““我们大力实施我们大力实施‘‘先锋先锋
领航计划领航计划’’，，全力开展全力开展‘‘号岗队手号岗队手’’创建活动创建活动，，持持

续用高质量党建引领公司高质量发展。”刘兰
波介绍，2022年，三峡国际的生产经营指标创
公司成立以来最好水平，国企改革三年行动顺
利收官。

今年启动的星火培训班，刘兰波格外重
视，“这是我们结合习近平新时代中国特色社
会主义思想主题教育有关部署要求，开展的重
要培训。”刘兰波介绍，此次培训针对的都是业
务骨干，既包括年轻党员干部，也包括青马工
程学员，他们主要来自于亚、欧、非、拉美等各
大洲的海外项目，平均年龄在 35岁左右。年
轻党员干部的培养尤为重要，“我们的这些年
轻党员干部分布在全球各地，通过培训可以把
大家聚在一起，强化大家党性意识和业务能
力。之所以起名叫星火，也是源自‘聚是一团
火，散是满天星’。培训结束后，他们都将回到
各自岗位发挥更大作用。”刘兰波说。

从一名党务小白成长为三峡集团党务工

作的行家里手，创新一直是刘兰波的原动力。
刚接触“国际基层党组织体系设置”，刘兰

波也有点蒙，但很快他就找准了方向。“巴基斯
坦区域党工委，就是我当时参与创新设立的，
这也是三峡集团海外市场的首个区域基层党
组织体系。”刘兰波介绍。

巴基斯坦是三峡集团的重点海外市场，投
资建设运营包括水电、风电、太阳能等项目。
投资建设高峰时期，三峡集团有6家所属单位
在巴开展业务，党员近百人。

怎样更好地发挥党组织的战斗堡垒作用，
加强对该地区党建工作的领导？刘兰波开始
尝试研究设置国际区域基层党组织体系，最终
在他的推动下，巴基斯坦区域党工委正式成
立，并指导前方逐步探索形成完善的党建工作
格局，全面推进巴基斯坦地区党的思想政治建
设、组织建设、反腐倡廉建设和企业文化建设，
努力打造出了具有三峡特色的海外党建品牌。

步入张家湾设计小镇，红砖质感、钢铁骨架
的北京国际设计周永久会址，颇具现代感的未来
设计园区，高端大气的智汇园……前所未有的更
新改造模式，给千年古镇带来了美丽嬗变，张家
湾设计小镇也成为城市副中心存量建筑更新改
造的典范之作。

这背后，离不开通投公司总经理陈欢和他旗
下团队的创新探索。作为设计小镇腾笼换鸟的

“操盘手”，陈欢带领团队日夜兼程、开拓创新，发
挥党员攻坚克难的韧性，推进小镇工业存量用地
更新改造新模式。

在前期勘察中，张家湾设计小镇存在公共空
间零散、产权小而散等状况，需尽快打破孤立厂
区和封闭围墙，形成多元融合的开放式空间。而
要让一个个孤岛变为整体，首先要解决的就是产
权归属问题。陈欢带领团队，探索出张家湾设计
小镇“多元主体参与、设计建设运营一体谋划”的
创新路径，通过资产、股权收购等方式，一举盘活

了智汇园、北泡轻钢、铜牛等厂区的存量土地资
源，这一创新之举，为统筹设计小镇建设奠定了
扎实基础。不仅如此，他还带领团队，探索出有
机更新融入现代时尚气息的工作理念，已经呈现
于市民眼前的北京国际设计周永久会址、未来设
计园区均生动体现出这一理念，张家湾设计小镇
城市更新实践项目也获评 2022年北京市城市更
新“最佳实践”案例。

“党员就是要在困难时刻站得出来、危急时刻
冲得上去。”这是陈欢常常挂在嘴边的一句话。张
家湾镇六小村棚改安置房项目是城市副中心在施
体量最大的民生工程，涉及的村镇范围之广前所
未有，面对这个棘手的难题，陈欢没有退缩。团队
的大部分成员比较年轻，缺乏基层工作经验，陈欢
一遍遍带领团队向群众介绍政策、征求意见、做思
想动员。这之后，又陆续遇到新冠疫情、高温、雨
季汛期等情况，他亲赴一线指挥调度，确保5000余
名施工人员有序开工，安全生产，并带领团队优化

施工方案，提高工程质量。最终，提前3个月于去
年9月完成首栋楼主体结构封顶。

“我们党员最不怕的就是解决难题。”接手多
年未能实现开工的通州区档案馆项目后，陈欢亲
自带领团队研究路径并对标国家档案局提出的

“面积达标、设备齐全、功能完备”新馆建设要求，
协调解决临路、临电、临时生活区场地等诸多问
题，在7个月内就完成了前期三函手续办理，最终
促成项目顺利开工建设，该项目获批全国绿色档
案馆挂牌试点单位。

在通投公司任职以来，陈欢带领团队推进在
施及跟进的一级开发项目17个，总投资约1000亿
元。如今，智汇园项目已引入、注册符合副中心产
业发展定位的龙头及优质企业53家；北京国际设
计周永久会址落户张家湾设计小镇；国内外互通
的“城市会客厅”与“国际设计活动聚集地”成功构
建……张家湾设计小镇成为北京城市副中心特色
小镇建设、产业高质量发展中的一颗璀璨明珠。

见到王华琳时见到王华琳时，，他正钻进村头大棚里他正钻进村头大棚里，，忙着忙着
采收今年最后一波西瓜采收今年最后一波西瓜。。他皮肤被晒得黝黑他皮肤被晒得黝黑，，
脸颊被大棚里的热气蒸得通红脸颊被大棚里的热气蒸得通红，，不时抹一把额不时抹一把额
头上的汗珠头上的汗珠，，““忙活了几个月忙活了几个月，，总算试种成功了总算试种成功了，，
这一个棚的西瓜这一个棚的西瓜，，又为村里增收了又为村里增收了 50005000 多块多块
钱钱，，看来我们的路子走对了看来我们的路子走对了，，明年可以扩大规模明年可以扩大规模
了了。。””他说他说。。

小南地村曾经是有名的小南地村曾经是有名的““集体经济薄弱村集体经济薄弱村””，，
全村全村130130多人多人，，土地面积土地面积330330亩亩，，但村集体可用土但村集体可用土
地仅地仅2020多亩多亩，，全村集体收入每年仅全村集体收入每年仅33万多元万多元。。““村村
里可用的土地太少里可用的土地太少，，可以实施的项目更是少之又可以实施的项目更是少之又
少少，，想为村集体增收简直太难了想为村集体增收简直太难了。。””村党支部书记村党支部书记
吕民河叹气道吕民河叹气道。。

20212021 年年 1212 月月 11 日日，，3535 岁的王华琳从通州区岁的王华琳从通州区
城市管理委员会选派到永乐店镇小南地村城市管理委员会选派到永乐店镇小南地村，，成了成了
驻村第一书记驻村第一书记。。刚来到村里时刚来到村里时，，了解到村集体经了解到村集体经

济的微薄收入后，他决心要带着村集体增收，帮
村里甩掉“集体经济薄弱村”的帽子。

土地不够，还要发展增收项目，这可难办
了。王华琳绞尽脑汁，偶然看到屋顶，提议
道：“咱们是不是可以搞屋顶光伏发电项目？”确
定好发展项目后，村里邀请多方职能部门从投资
风险、预计收益、资产保值增值等方面进行评估，
还争取到了区农业农村局拨付的专项资金，在派
驻单位通州区城管委的支持下很快竣工，项目预
计每年收益6.5万元，从此，小南地村有了持续的

“阳光收益”。
在建设光伏的基础上，村两委进行了产业融

合发展，建起小南地蔬菜特色种植基地，在村南
口闲置空地新建种植大棚 5座。今年 3月，大棚
正式投入使用，主要实验种植平菇、榆黄菇。新
出棚的榆黄菇品质优良、价格实惠，很受消费者

喜爱。连锁超市通过线上销售，把村里的蘑菇送
上了百姓餐桌。

产业共同发展的基础上，王华琳还和村两委
一起开发了经济造林、闲置房屋和水井出租等增
收项目，使小南地村从2021年收入不足4万元的
经济薄弱村到现在成功脱贫摘帽。

成功的喜悦接踵而来，村民们被这位踏实
憨厚的驻村第一书记打动了。65 岁的村民马
维香说：“华琳这小伙子没的说，特别能吃苦，他
来到村里后，找了好多项目，我们跟着他感觉特
有干劲。”

今年，王华琳还为村里引进了庞各庄西瓜，
经过几个月的精心管理，庞各庄西瓜已经种植成
功，大伙儿干劲十足，计划继续建设 8座西瓜大
棚，把小南地村打造成永乐店镇“一村一品”的西
瓜种植特色村。

通投公司总经理陈欢：

设计小镇腾笼换鸟“操盘手”
本报记者 陈施君

永乐店镇小南地村第一书记王华琳：

花样致富 甩掉“经济薄弱村”帽子
本报记者 田兆玉

马驹桥镇神龙近邻便民服务站党支部书记李腾：

帮大家办好“家里事儿”
本报记者 曲经纬
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他们是帮居民忙活他们是帮居民忙活““家里事儿家里事儿””的社区基层干部的社区基层干部，，是经验丰富的党务工作者是经验丰富的党务工作者，，是带领村民致富增收的第一书记是带领村民致富增收的第一书记，，是是
带动特色小镇高速发展的带动特色小镇高速发展的““操盘手操盘手””……他们……他们，，是无数奋战在北京城市副中心建设一线的优秀共产党员中的一员是无数奋战在北京城市副中心建设一线的优秀共产党员中的一员。。““七七
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